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Чего ждали  
и как обернулось 
Окончательные итоги продаж на 
российском авторынке станут по-
нятны только в январе, когда к 
ним подобьются результаты дека-
бря. Но, имея расклад только по 
11 полным месяцам, уже можно 
уверенно констатировать: итоги 
выше ожиданий.

На старте 2024-го профильные 
аналитики давали примерно схо-
жие прогнозы: негативный сце-
нарий – 900 тыс. штук, средний 
– 1,3 млн шт., оптимистичный 
– 1,48 млн шт. Это «Автостат». 
Прогноз Минэкономразвития 
тяготел к негативному сценарию: 
1,108 млн шт.

Ошибались и те, и другие. Са-
мый оптимистичный сценарий 
удалось реализовать за неполный 
год: по итогам января-ноября 
2024-го по стране разошлась 
1 447 841 новая легковушка. 
Приплюсуем сюда декабрь – и 
самый оптимистичный прогноз  
(1,48 млн шт.) останется позади.

кто молодец
Понятное дело, что на сияющей 
вершине при отсутствии конку-
рентов – красавица LADA с до-
лей рынка 27,57 % и 399 237 про-
данными штуками. Granta и Vesta 
– безоговорочные лидеры. Largus 
ворвался в чарты не сразу, но ре-
шительно и рвет их тиражом, уже 
приблизившимся к 10 тыс. шт. Не 
стареют душой ветераны – Niva 
Legend и Travel – каждая с тира-
жом больше 40 тыс. шт. 

Куда более дорогие и техноло-
гичные Chery Tiggo 4 и 7, а также 
Haval Jolion, сильно опережают 
старичков: Jolion вообще уму-
дрился за год разойтись тиражом 
79,1 тыс. шт. – это в полтора раза 
больше, чем соразмерный Tiggo 4 
(48 тыс.  шт.)

В целом китайские модели – 
это половина из топ-10 россий-
ского рынка. А если смотреть 
весь совокупный объем продаж, 
то на них приходится 68 % рынка 

вообще. А на долю УАЗа и прочих 
«Москвичей» не приходится поч-
ти ничего: в отличие от LADA, 
другие российские бренды за-
канчивают 2024-й на позорной 
ноте. «Москвич», например, за 
11 месяцев 2024-го сумел реали-
зовать только 21 тыс. машин. Для 
сравнения, его предшественник 
– «Рено Россия» – в рекордном 
для себя 2019-м продал по стране  
145 тыс. авто.

Увы, но не видно на вершинах 
топов и других «новых русских»: 
в Липецке собирают Dongfeng 
с шильдиком Evolute, с утра до 
ночи пашет калининградский 
«Автотор» со сборкой BAIC, 
KAIYI и машин под оригиналь-
ным брендом Amber Auto.

Amber Auto вообще не видно 
и не слышно нигде за предела-
ми пресс-релизов «Автотора», 
Evolute в какой-то момент пере-
стал отчитываться о своих про-
дажах. Последняя встреченная 
в открытых источниках цифра – 
1043 шт. за девять месяцев 2024-
го, что нельзя назвать ни прода-
жами, ни бизнесом.

ПриклюЧения 
Электроника
Последние пару лет было ощуще-
ние, что дело Илона Маска побе-
дит и по эту сторону Атлантики: 
продажи что новых, что подер-
жанных электромобилей росли 
как на дрожжах. В 2024-м рост 
продолжился, хотя и не безуслов-
ный – в отдельные месяцы (как, 
например, в октябре) отмечалось 
падение спроса. 

Полный расклад по продажам 
электромобилей есть только по 
десяти месяцам года, и он такой: 
подержанные электромобили – 
плюс 7 % (9,7 тыс. шт.), новые 
электромобили – 15,3 тыс. шт., 
что сразу на 46 % больше, чем за 
десять месяцев 2023-го. Причем, 
что интересно, продажи за де-
сять месяцев 2024 года оказались 
больше, чем за весь 2023-й!

Куда более внушительный 
рывок сделали подзаряжаемые 
гибриды: на фоне 2023-го их 
продажи подскочили в шесть 
раз, результат за неполный год –  

31,7 тыс. шт.! Кажется, продавцы 
«Сересов» и «Вояхов» нащупа-
ли компромиссную для России 
нишу: автомобили со всеми силь-
ными сторонами электромобилей 
(резвая динамика, тишина в сало-
не), но без слабых сторон электро-
мобилей (если что – всегда есть 
бензиновый мотор-генератор, 
который восполнит заряд бата-
рейки).

Что дальше
А вот дальше – интересно. Вполне 
возможно, что в 2025-м нам всем 
придется неизбежно проснуться. 
Ключевая ставка ЦБ – на рекорд-
ном уровне, как и итоговые про-
центы по автокредитам. Утиль-
сбор уже проиндексировали в 
октябре – приподняли с 306 тыс. 
рублей до 556 тыс. С 1 января 
проиндексируют еще раз – до 
667 тыс. А дальше – по 15 % еже-
годно. И все это окажется зашито 
в себестоимость автомобиля, ко-

торый нам потом предложат ку-
пить в кредит под 30 % годовых.

Как тут не вспомнить «лихие 
девяностые» (которые, к счастью, 
давно позади), когда банки дава-
ли кредиты под 29 % годовых. 

Некоторые аналитики уже 
сейчас вполне рассудительно го-
ворят, что в аномальные цифры 
уходящего 2024-го зашит не толь-
ко давний отложенный спрос, но 
и определенный «опережающий». 
Когда покупатели поняли, что се-
годня дорого, завтра еще дороже, 
а послезавтра вообще не видно за 
горизонтом планирования (в один 
день) – они ринулись скупать 
хоть что-нибудь по каким угодно 
ценам сейчас, потому что после-
завтра автомобиль окончательно 
превратится из средства передви-
жения в недоступную роскошь.

Длиться такой «опережаю-
щий» рост вечно не может. Если 
мы правильно читаем происходя-
щее, то уже в марте 2025-го месяц 

к месяцу будут фиксироваться 
двузначные цифры обвала по 
всем фронтам. Кроме, быть мо-
жет, рынка вторичного, на кото-
ром еще достаточно «Жигулей» 
седьмой модели до миллиона ру-
блей и который обвалится не так 
быстро, больно и заметно.

Почему обвала стоит ждать 
в марте? Самые умные дилеры 
забили склады машинами по 
старым ставкам утильсбора, и 
январь-февраль еще можно про-
тянуть. Но вот дальше придется 
неизбежно просыпаться.

Неунывающие оптимисты из 
«Автостата» дают по базовому 
сценарию прогноз на 1,42 млн шт. 
в 2025 году, по негативному – па-
дение до 1,25 млн. Позволим себе 
с ними не согласиться и выдви-
нем такое предположение: 2025-й 
российский рынок будет прово-
жать с результатом в 0,9 млн шт. 
На большее при имеющихся ввод- 
ных он, увы, не способен.

Кирилл Зайцев
gazetapn@mail.ru

Страна приятного удивления
Разбираем итоги года на российском авторынке, которые лучше любых ожиданий

Весь 2024 год российский авторынок приятно удивлял 
сам себя: негативные прогнозы, данные в конце 2023-го, 
оказались ошибочными, а апокалипсические предсказа-
ния, само собой, не сбылись. Тут бы заказывать игристое 
и радоваться, но есть тревожный момент: чем дальше  
залазишь на елку и не укалываешься, тем быстрее, выше 
и больнее потом с нее падать. «ПН» решил подвести ито-
ги года для этого рынка и попытаться заглянуть в неведо-
мое завтра – в 2025-й.

В высокие цифры 2024 года зашит не только давний отложенный спрос, 
но и определенный «опережающий». Когда покупатели поняли, что се-
годня дорого, завтра еще дороже, а послезавтра не видно за горизонтом 
планирования (в один день) – они ринулись скупать хоть что-нибудь  
по каким угодно ценам сейчас.

Алексей Сорокин, ведущий мероприятий: 
«Если ты победил кальян и фотобудку,  
можешь считать себя настоящим профи»3 Не грози Сберу 

Пытаясь открыть расчетный счет  
у себя в квартале4 Почему все так его хотят? 

Разбираемся во всех нюансах  
обновленного кроссовера Chery Tiggo 47
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тревожное веселье
На прошлой неделе в Тольятти 
«бахало»: жители Центрального 
и Комсомольского районов не-
сколько раз слышали громкие 
взрывы, следующие после ярких 
вспышек. Естественно, люди на-
чали переживать. Напрасно – 
мощные хлопки носили «празд-
ничный» характер. 

Выяснилось это после того, как 
в сети был опубликован видео-
ролик, главным героем которого 
стал лихо матерящийся молодой 
человек, демонстрирующий, на-
сколько громко может взрываться 
новогодняя хлопушка под назва-
нием Black Mamba. «Вот что за 
взрывы три дня подряд слышали 
жители Центрального района», – 
сказано в описании к ролику, опу-
бликованному в соцсетях. Кадры 
были сняты в темное время суток. 
Грохот от взорванной петарды по-
лучался такой, что его можно было 
принять за взрыв боеприпаса. 

слуховые маниПуляции
Хотя хлопушка и не является 
боеприпасом, она может нанести 
очень серьезный вред здоровью. 
Взорвись петарда рядом с чело-
веком, это может привести к кон-
тузии и даже потере слуха. Впро-
чем, некоторые жители города 
«теряют слух» и без каких-либо 
видимых на то причин. 

Так, в Тольятти суд вынес при-
говор о незаконном получении 
пенсии. На скамье подсудимых 
оказался местный житель, кото-
рый ранее обратился с заявлени-

ем о назначении страховой пен-
сии по инвалидности в отделение 
Фонда пенсионного и социаль-
ного страхования РФ. Мужчина 
предоставил фиктивные докумен-
ты: справку отоневрологического 
исследования и справку врача-
сурдолога о наличии у него «двух-
сторонней нейросенсорной туго- 
ухости III степени». По результа-
там рассмотрения заявления ему 
была назначена страховая пенсия 
по инвалидности III группы.

Уголовное дело возбудили 
по ч. 3 ст. 159.2 УК РФ («Мо-
шенничество при получении со-
циальных выплат путем предо-
ставления заведомо ложных и 
недостоверных сведений»). Суд 
принял во внимание, что подсу-

димый возместил ущерб, и назна-
чил ему наказание в виде штрафа 
в 400 тыс. рублей.

дружелюбный дубайск
А вот не соври он про свое здоро-
вье, мог бы потратить эти 400 тыс. 
на новогодние подарки для себя 
любимого. Правда, героиня сле-
дующей истории явно потратила 
намного больше, да еще и доста-
вила кучу неудобств совершенно 
посторонним людям.

Сообщается, что некая рос-
сиянка решила полностью выку-

пить багажное отделение само-
лета, чтобы доставить в Москву 
огромное количество вещей, ку-
пленных в Дубае. Авиакомпания 
согласилась, освободив отсек для 
ее 50 коробок с одеждой и оста-

вив чемоданы других пассажи-
ров в ОАЭ. В итоге по прибытии 
в Москву люди ждали свои вещи 
более 16 часов.

Кстати, и сама модница испы-
тала неудобства. Дело в том, что 
этим рейсом прибыла только часть 
ее багажа, в то время как еще 137 
коробок с покупками не долетели.

Как сообщает один из оче-
видцев, женщина, выкупившая 
багажное отделение, является не-
коей знаменитостью. Ее личные 
помощники выносили коробки, 
в то время как другие пассажиры 

более пяти часов заполняли доку-
менты на утерянный багаж, явно 
испытывая сильный стресс.

кардинальные меры
Стресс – штука опасная, и бо-
роться с ним надо кардиналь-
но. Так, руководство индийской 
компании YesMadam, которая 
специализируется на оказании 
бьюти-услуг, провело опрос сре-
ди сотрудников, чтобы выяснить, 
кто из них сталкивается с повы-
шенным стрессом на рабочем ме-
сте. После этого всех, кто ответил 
утвердительно, уволили.

В соцсетях выложили вну-
треннее электронное письмо, 
которое, предположительно, на-
правил сотрудникам компании 
отдел кадров. В нем говорится 
следующее: «Многие из вас рас-
сказали нам о своей тревожности, 
мы глубоко ценим и уважаем это. 
Как компания, которая стремит-
ся создать здоровую и благопри-
ятную рабочую атмосферу, мы 
тщательно изучили ваши отзы-
вы. Чтобы никто не испытывал 
стресса на работе, мы приняли 
трудное решение расстаться с 
сотрудниками, указавшими на 

большие проблемы. Спасибо за 
ваш вклад».

После волны общественно-
го недовольства руководство 
YesMadam выступило с заявлени-
ем, что ситуация неверно истол-
кована и никаких увольнений не 
было. Общественность не спешит 
верить топ-менеджерам.

Профессиональная 
деформация
Пока одних увольняют, другие 
сами уходят с насиженных мест в 
поисках лучшей доли. Например, 
супруги из Великобритании, вос-
питывающие двоих детей, бросили 
работу ради индустрии фильмов 
для взрослых и стали зарабаты-
вать по 50 тыс. фунтов стерлингов 
(6,3 млн рублей) в месяц.

Джесс и Майк Миллеры стали 
сниматься в подобном «кино» пе-
ред ковидом. Сначала они делали 
это в свободное время, чтобы най-
ти средства на оплату ипотеки. К 
осени 2020 года занятие стало при-
носить им такие деньги, что они 
смогли бросить работу. По словам 
супругов, им нравится новая про-
фессия, к тому же она сблизила их 
и улучшила отношения.

Прийти безоружным на битву умов
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 9 по 15 декабря
Один любитель новогодних петард пугал жителей Тольятти, 
в то время как другой любитель легких денег делал вид, 
что ничего не слышит. Пассажиры нескольких рейсов  
из Дубая испытали колоссальный стресс из-за багажа одной 
известной личности, а руководители крупной индийской 
компании избавили сотрудников от стресса с помощью 
увольнений. А вот семейная пара из Великобритании броси-
ла работу ради секс-карьеры и чувствует себя прекрасно.

Некая россиянка решила полностью выкупить 
багажное отделение самолета, чтобы доставить 
в Москву огромное количество вещей, куплен-
ных в Дубае. Авиакомпания согласилась, осво-
бодив отсек для ее 50 коробок с одеждой  
и оставив чемоданы других пассажиров в ОАЭ.

Руководство компании YesMadam, которая специализируется на оказании бьюти-услуг, провело опрос среди сотруд-
ников, чтобы выяснить, кто из них сталкивается с повышенным стрессом на рабочем месте. После этого всех, кто ответил 
утвердительно, уволили.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru
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и фотобудку, можешь считать 
себя настоящим профи. Еще 
одно мое личное наблюдение – 
праздники становятся все более 
разнообразными. В последнее 
время популярны винные вече-
ринки и формат квартирника, 
где ведущий просто спокойно 
общается с присутствующими, 
поддерживает атмосферу, шу-
тит, иногда удачно.

– К слову, насчет шу-
ток. Насколько я знаю, вы не 
только ведущий мероприя-
тий, но и занимаетесь стен-
дапом. Дайте совет тем, кто 
мечтает попробовать себя 
в этой сфере. С чего начать? 
Как понять, что ты смеш-
ной? Где можно выступать в 
Тольятти? 

– Да, я балуюсь стендапом, 
это мое хобби, которое помога-
ет прокачать себя как ведуще-
го, развить, скажем так, юмо-
ристические скиллы. Я вообще 
всем ведущим советую зани-
маться стендапом, так как это 
помогает избавиться от набив-
ших оскомину штампов типа 
«дорогие друзья, ваши апло-
дисменты».

Как понять, что ты смеш-
ной? Начать выступать, друго-
го варианта я просто не знаю. 
Записываться на всевозможные 
«Открытые микрофоны», где 
есть живые зрители. Ты про-
буешь шутки, что-то заходит, 
что-то – нет. Бывает, говоришь 
в тишину, бывает, срываешь 
овации. Проверяя шутки, со-
ставляешь программу. На про-
тяжении уже пяти лет каждый 
четверг в Тольятти проходит 
«Открытый микрофон» в кафе 
«Три топора». Там может вы-

ступить любой желающий. 
Также похожие мероприятия 
проводятся в «Кирпиче», «Бар-
ракуде» и по воскресеньям в 
«Repeat bar». Пишите нам в 
соцсетях – StandupTLT или мне 
Sorokawed.

– Алексей, у нас предпразд-
ничный номер, поэтому мы 
хотим сделать интервью не 
очень серьезным. Но начнем 
с прозаических вопросов. Ка-
кие корпоративы в этом году 
популярны у тольяттинско-
го бизнеса? Чем люди хотят 
развлекаться? Какую музыку 
желают слушать? 

– Вы знаете, какого-то явно-
го ярко выраженного тренда нет 
– половина корпоративов тема-
тическая, а половина в формате 
«просто отдохнуть, расслабиться, 
никого не напрягать». Тематиче-
ская палитра довольно широкая: 
«Игра престолов», треш-казино, 
стилизация под 90-е, стилиза-
ция под СССР 80-х, «A la Russe». 
Если бюджет корпоративного 
мероприятия позволяет потра-
тить чуть больше, то приглаша-
ются артисты: кавер-группа, тан-
цоры, свет, декорации, звезды, ну 
и, конечно, фотобудка.

– Вы ведете счет прове-
денным вами праздникам? 
Какой корпоратив за годы 
работы вам больше всего за-
помнился, а какой был самым 
масштабным? 

– У меня есть график на 
каждый год, а общее количество 
я уже очень давно не считаю. 
Ежегодно провожу в декабре 15 
мероприятий, поэтому впечат-
ления несколько смазываются.

Тем не менее порой случают-
ся запоминающиеся истории. 
Выделю мероприятие, которое 
проходило в ковидный год. Го-
стей тогда собралось совсем 
немного, но каждая минута 
была наполнена «счастьем и по-
зитивом». Отмечу и большую 
вечеринку в Самаре, когда при-
сутствовало несколько тысяч 
человек – масштаб поражал 
даже такого опытного челове-
ка, как я. Запоминается в пер-
вую очередь атмосфера. В про-
шлом году Albasport устроили 
тематическое мероприятие в 
стиле «советское кино». Было 
очень здорово: все продумано, 
прекрасный приз за лучший 
костюм, гости отлично подгото-
вились. Складывалось впечат-
ление, что ты не на корпорати-
ве, а на студии «Мосфильма». 

– Какие тольяттинские 
заведения вы бы порекомен-
довали для различных форма-
тов корпоративов? Для ма-
ленькой фирмы? Для большой 
компании? 

– Сразу прошу извинить, 
если кого-то забуду. Давайте 
начнем с перечисления боль-
ших залов, так как их просто 
меньше. Я бы посоветовал для 
проведения мероприятий «Вес-
ну», «Ренессанс», «8 милю», 
«Вершину», Maison, Ginger, а 
также, само собой, КРЦ «Авто-
град» и ДК «Тольяттиазот».

Что касается средних по раз-
меру ресторанов, то тут нуж-
но учитывать вкусы гостей, их 

предпочтения по кухне и, ко-
нечно, бюджет. Мне с позиции 
ведущего и организатора важно 
удобство зала, геометрия, от-
сутствие колонн, наличие гри-
мерки. Сейчас стало популяр-
но небольшими компаниями 
гулять в фотостудиях. Для не-
больших компаний и ламповых 
вечеров стоит рассмотреть кафе 
«Сад», ресторан «Хороший», 
паб «Книга, хлеб и кружка», 

фотостудию «Абсолют» и обя-
зательно Mews. В этом году я 
заново открыл для себя арт-бар 
«Кирпич» – очень стильное за-
ведение с питерской атмосфе-
рой. Мне также нравится Union 
bar, просто я люблю лофт, а у 
нас в городе его практически 
нет. Зато в изобилии лепнина 
и огромные люстры в каждом 
третьем ресторане. Возможно, 
мы чего-то не знаем и Тольятти 

готовится к возвращению дво-
рянства.

– Из чего складывается 
гонорар ведущего праздника? 
Сколько можно заработать 
за декабрь на корпоративах и 
сколько стоите именно вы?

– Стоимость услуг ведущего 
зависит от его опыта, профес-
сионализма, востребованности, 
амбиций, жадности. Мой го-

норар вполне официальный. Я 
самозанятый и плачу налоги, 
цена за одно новогоднее меро-
приятие – от 70 тыс. до 100 тыс. 
рублей. Московские ведущие 
сейчас тихо улыбаются. Тут, 
впрочем, стоит уточнить, что 
этот прейскурант актуален для 
Тольятти, проведение меро-
приятия в Самаре будет стоить 
чуть дороже, а в Москве еще  
дороже.

– Давно хотела спросить 
у специалиста: кто придумы-
вает дурацкие конкурсы для 
праздников? Иногда кажется, 
что они созданы специально 
для того, чтобы выставить 
гостей в самом нелепом виде. 
И зачем они нужны?

– Видимо, это часть нашей 
общей российской ДНК – мы 
рождаемся с любовью к окрош-
ке, песням Цоя и дурацким 
конкурсам. Если же без шуток, 
то я не знаю, на каких праздни-
ках вы бываете и где это виде-
ли. Занимаюсь мероприятиями 
больше 15 лет и еще ни разу не 
вел конкурс «попади каранда-
шом в бутылку». Но если кон-
курс называть челленджем, то 
стоимость ведущего автомати-
чески вырастает на 20 %. Мне 

кажется, хороший ведущий 
– он не про конкурсы, а про 
создание атмосферы, умение 
выстроить программу, чтобы 
развлечения были уместными 
и органичными. 

Бывает так: провел меро-
приятие, 95 человек из 100 
веселились от души, а пятеро 
потом скажут, что было скучно 
и тупо. Другая ситуация – че-
ловек весь вечер сидит с камен-

ным лицом, а после программы 
подходит и говорит, было очень 
круто, все понравилось, просит 
контакт, говорит: «У нас скоро 
поминки».

– Два вопроса приблизи-
тельно на одну тему. Что вы 
говорите гостям, которые 
жаждут выпить с вами на 
брудершафт во время празд-
ника? Раньше говорили, что 
свадьба без драки – водка на 
ветер. Без чего сегодня невоз-
можен хороший праздник?

– Я не пью на мероприяти-
ях. Опять же гости стали бо-
лее воспитанными и уже не так 
часто, как раньше, предлагают 

выпить. Если такое случается, я 
просто отшучиваюсь – извини, 
жена рожает. 

К сожалению, сейчас празд-
ник невозможен без кальянов. 
Это просто какой-то бич. Если 
ты как ведущий победил кальян 

Алексей Сорокин, ведущий мероприятий:
«Если ты победил кальян и фотобудку, можешь считать себя настоящим профи»
Алексей Сорокин – один из самых востребованных 
тольяттинских ведущих. Он пришел в профессию еще 
в нулевые и провел более тысячи мероприятий по всей 
стране. Помимо основного направления, мужчина за-
нимается стендапом, пишет сценарии спортивных шоу 
и проводит квизы. На минувшей неделе «ПН» обсудил 
с ним актуальное: какие новогодние корпоративы попу-
лярны в этом году, где стоит проводить свои мероприя-
тия, кто придумывает дурацкие конкурсы для праздни-
ков и как в Тольятти стать стендапером.

Алексей Сорокин: «Занимаюсь мероприятиями больше 15 лет и еще ни разу 
не вел конкурс «попади карандашом в бутылку». Хороший ведущий – он не про 
конкурсы, а про создание атмосферы, умение выстроить программу так, чтобы 
развлечения были уместными и органичными».

Бывает так: человек весь вечер сидит с ка-
менным лицом, а после программы подходит 
и говорит, было очень круто, все понрави-
лось, просит контакт. Добавляет: «У нас скоро 
поминки». 

Елена Сергеева 
gazetapn@mail.ru

Я люблю лофт, а у нас в городе его практи-
чески нет. Зато в изобилии лепнина и огром-
ные люстры в каждом третьем ресторане. 
Возможно, мы чего-то не знаем и Тольятти 
готовится к возвращению дворянства.
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статистика Подтверждает
Помимо премий, важным показателем 
уровня доходов заводчан является их зар-
плата. За 11 месяцев 2024 года средняя 
величина заработка на автогиганте пре-
высила 94 тыс. рублей (без учета руково-
дителей высшего звена). По сравнению с  
11 месяцами прошлого года этот показа-
тель вырос на 34 %. А по основным рабо-
чим АВТОВАЗа средняя зарплата пере-
шагнула с января по ноябрь 2024 года 
отметку в 99 тыс., что на 36 % больше, чем 
в том же периоде 2023-го. При этом за но-
ябрь нынешнего года рабочие на сборке 
автомобилей заработали в среднем более 
чем по 100 тыс. рублей.

Если же рассматривать более долго-
срочный период, то средняя заработная 
плата основных рабочих АВТОВАЗа вы-
росла за два года более чем в два раза 
– с почти 47 тыс. рублей за 11 месяцев  
2022 года до свыше 99 тыс. за тот же период 
2024-го. По этим показателям автозавод 
вот уже почти два года прочно держится в 
десятке лидеров среди крупных предприя-
тий Самарской области. Помесячная стати-
стика показывает, что с начала нынешнего 
года по размеру средней заработной платы 
по основным рабочим АВТОВАЗ занимал 
в этом рейтинге первое-третье места.

индексация ставок и окладов
Одной из основных составляющих увели-
чения заработной платы на любом пред-
приятии является регулярная индексация 
тарифных ставок и окладов. Трудовой 
кодекс РФ предписывает работодателям 

делать это не реже, чем раз в год. АВТО-
ВАЗ же за год с небольшим индексировал 
тарифные ставки и оклады уже трижды. 
Так, с 1 июля 2023 года завод их повысил 
на 9 %. На столько же они были увели-
чены с 1 февраля 2024 года – на полгода 
раньше, чем предусмотрено коллектив-
ным договором. И еще на 5 % завод про-
индексировал тарифные ставки и оклады 
с 1 сентября. С начала нынешнего года ба-
зовые показатели оплаты труда вазовцев 
выросли почти на 14,5 %. Одновременно 
в таких же размерах была увеличена и до-
полнительная премия за отсутствие аб-
сентеизма.

Но, пожалуй, наибольший рост пока-
зателей средней зарплаты по основным 
рабочим АВТОВАЗа был обусловлен его 
действующим производством. Обеспече-
ние полной загрузки конвейерных линий, 
исключение простоев, помноженные на 
ситуацию на автомобильном рынке стра-
ны, привели к необходимости продления 
рабочих смен, сверхурочных работ, а так-
же к организации дополнительных смен 
по субботам. Такой труд оплачивается на 
заводе в двойном размере.

И в этом плане АВТОВАЗ выглядит 
предпочтительнее, чем многие другие ра-
ботодатели в Тольятти и за его пределами. 

Да, Трудовой кодекс РФ предусматривает 
компенсацию за работу в выходной в виде 
двойной оплаты или предоставления опла-
чиваемого отгула в другой день. Но вот это 
«или» работодатели зачастую поворачива-
ют в свою пользу: никаких двойных, толь-
ко отгул.

На АВТОВАЗе же двойная оплата тру-
да в выходной день – в приоритете. И это 
закреплено соответствующим положени-
ем коллективного договора автозавода. 
Конечно, дарованное Трудовым кодексом 
право выбора между оплатой и отгулом 
здесь сохраняется. Но выбирает уже ра-

ботник и, как показывает практика, делает 
это в пользу денег.

социальные обязательства 
колдоговора
Но не одна лишь зарплата влияет на до-
ходы работников АВТОВАЗа. Предусмо-
тренные его коллективным договором 
социальные обязательства, как правило, 
не отражаются в ежемесячных расчет-
ках заводчан, но, безусловно, помогают 
им экономить семейные бюджеты. Так, 
работники платят за обеды в столовых 
предприятия немногим более 15 процен-
тов их стоимости, остальное компенсиру-
ет автогигант. Работающие в ночную сме-
ну вазовцы питаются вообще бесплатно.  
АВТОВАЗ компенсирует заводчанам 
от 75 до 90 % стоимости санаторно-
курортного лечения и отдыха. Программа 
добровольного медицинского страхова-
ния строится на софинансировании заво-
да и его работников. Автомобили LADA 
продаются вазовцам по корпоративной 
программе со скидкой 7–10 % от реко-
мендуемой розничной цены. Вот далеко 
не полный перечень соцобязательств кол-
лективного договора АВТОВАЗа. Этот 
документ включает в себя около ста льгот 
и гарантий, которых нет в федеральном 
трудовом законодательстве. А с 1 января 
2025 года на заводе вступают в действие 

новые положения колдоговора, предусма-
тривающие выплаты при рождении детей 
и многодетным семьям.

АВТОВАЗ в настоящее время продол-
жает прием новых сотрудников. На заво-
де ждут всех, кто готов зарабатывать. В 
первой половине нынешнего года он тру-
доустроил у себя рекордное за последние 
15 лет число персонала. И в условиях по-
стоянного увеличения своего коллектива 
АВТОВАЗ гарантирует как достойную 
зарплату, так и выполнение всех своих 
социальных обязательств перед работни-
ками.

История тольят-
тинского пред-
принимателя 
кажется, на пер- 

вый взгляд, простой и не-
замысловатой. Мужчина 
зарегистрировался как 
индивидуальный пред-
приниматель, следующим 
шагом стало открытие 
расчетного счета в бан-
ке. Он решил обратить-
ся в Сбер. Банк обещал 
оформить документы бес-
платно и без посещения 
офиса. Привлекательным 
также показалось получе-
ние электронной подписи 
и токена к ней без похода 
в налоговую инспекцию.

Как рассказала нам бух-
галтер ИП Татьяна Шведо-
ва, проблемы начались уже 
в процессе открытия счета. 
«В Сбере клиент может 
подписать документы дву-
мя способами: с помощью 
СМС-кода или токена. Нам 
было удобнее воспользо-
ваться СМС, что и указали 
в заявке. Однако почему-то 
было предложено сделать 

это с помощью токена, ко-
торый ИП не был выдан.

Также в качестве допол-
нительной опции банком 
обещан выпуск электронно-
цифровой подписи для 
налоговой записи, только 
уже на отдельной флеш-
ке. В итоге электронно-
цифровую подпись нам на 
этот токен не записали. Мы 

не получили услуги и воз-
можности, которые были 
заявлены Сбером», – рас-
сказала бухгалтер. 

В итоге предпринима-
тель даже не смог войти в 
интернет-банк. Обращение 
в техподдержку и в отде-
ление банка не помогло 
решить проблему: сотруд-
ники отделения на бульва-
ре Кулибина, 6б, сослались 
на технический сбой и от-
правили посетителей в цен-

тральный офис Сбера в То-
льятти. Поездка в головной 
офис с трехчасовым ожида-
нием и разбирательствами 
закончилась выдачей до-
полнительного токена, но 

даже это оборудование не 
позволяет предпринима-
телю пользоваться расчет-
ным счетом.

«Попытки разрулить 
ситуацию заняли более 
десяти дней, в итоге мы ре-
шили открыть расчетный 
счет в другом банке. Сде-
лали это оперативно, без 
каких-либо сложностей. 
За 20 лет работы бухгал-
тером с такой ситуацией, 
которая произошла у нас 

со Сбером, сталкиваюсь 
впервые, – говорит госпо-
жа Шведова. – Расчетный 
счет, к которому ИП так и 
не получил доступ, оста-
ется открытым. Закрыть 
его без доступа к личному 
кабинету невозможно. Нас 
заверили, что за его обслу-
живание не придется пла-
тить, если по нему не будет 
проводиться никаких опе-
раций. Не знаю, стоит ли 
после всего произошедше-
го доверять словам сотруд-
ников Сбера».

Мониторинг соцсетей 
позволил понять, что то-
льяттинская история – до-
вольно типичная. Так, том-
ская предпринимательница 
оказалась в схожей ситуа-
ции. Вот что пишет дама: 
«Открыла ИП, решила 
завести расчетный счет в 
Сбербанке. Это была боль-
шая ошибка – меня там 
продержали три с полови-
ной часа. По итогу пришло 
СМС с информацией об 
открытом счете, но пользо-

ваться им я не могу, потому 
что, чтобы в него войти, мне 
нужен токен, а в банке его 
не выдают. Говорят, не про-
ходят проверку документы 
(то есть лист записи с синей 
печатью из ФНС, электрон-
ный запрос из базы ФНС 
Сберу не указ). Я не могу 
пользоваться счетом. По-
звонила на горячую линию, 
говорят: «Приходите, все 
выдадим». Пришла, послу-
шала, как выясняют отно-
шения сотрудники банка с 
поддержкой по телефону, и 
вернулась домой ни с чем».

Другая клиентка из 
Ленинска-Кузнецкого так-
же не смогла добиться в 
Сбере результата. Инди-
видуальный предприни-
матель рассказывает: «17 
октября 2024 года откры-
ла ИП. Соответственно, 
появилась необходимость 
открыть расчетный счет 
для организации. 28 октя-
бря в офисе Сбера в го-
роде Ленинск-Кузнецкий 
был заключен договор-

конструктор на открытие 
счета. Фактически при вхо-
де в интернет-банк счет от-
крыт не был. Не появилось 
отражения расчетного сче-
та в приложении. Поэтому 
не было никакой возмож-
ности воспользоваться 
счетом для работы с контр-
агентами. Расчетный счет 
не функционировал ни на 
поступление денежных 
средств, ни на списание. 
Обратилась в техподдерж-
ку. Проблему не решают. 
Пришлось открыть счет в 
другом банке и выставлять 
счета для оплаты с задерж-
кой на три дня».

Еще одна подобная исто-
рия случилась в Ижевске, 
где предпринимательница 
не смогла открыть расчет-
ный счет ИП, даже имея 
солидный депозит в банке. 
«Несколько дней оставляла 
онлайн-заявку на открытие 
расчетного счета, мне так и 
не перезвонили. Написала 
в чате мессенджера, где со-
трудник сообщила, что от-
крыть расчетный счет мож-
но в приложении. Три раза 
я пыталась открыть счет, и 
каждый раз в разделе «опе-
рации» высвечивался от-
каз. Хотя ранее у меня уже 
был расчетный счет ИП в 
Сбере, также есть дебето-
вая карта и вклад.

В чате мне пытались по-
мочь, но, к сожалению, воз-
можности оставить заявку 
у них нет, нужно звонить 
на горячую линию. Мне не-
сложно, я позвонила, чет-
верть часа меня пинали как 
футбольный мяч от одного 
специалиста к другому. В 
итоге, пока я в очередной 
раз висела на линии, за 
одну минуту открыла счет 
в другом банке», – поде-
лилась неудачным опытом 
женщина.

Межрайонная инспекция  
ФНС России  № 2 

по Самарской области напоминает 
жителям о необходимости уплаты 

долгов по налогам
Срок уплаты имущественных нало-
гов физических лиц за 2023 год ис-
тек 2 декабря 2024 года.
Начиная с 3 декабря за каждый 
день просрочки начисляются пени 
(статья 75 Налогового кодекса РФ). 
Далее следует процедура принуди-
тельного взыскания.
Уточнить сведения о наличии задол-
женности по налогам можно с по-
мощью интернет-сервиса «Личный 
кабинет налогоплательщика для фи-
зических лиц» на сайте ФНС России 
www.nalog.gov.ru или в мобильном 
приложении «Налоги ФЛ», на Еди-
ном портале государственных и му-
ниципальных услуг www.gosuslugi.ru, 
а также обратившись лично в налого-
вую инспекцию или МФЦ.

Встречать Новый год с долгами – 
плохая примета. Погасите налоговую 

задолженность!

Заработки на АВТОВАЗе растут
Из чего складываются доходы заводчан
3 декабря на АВТОВАЗе прошла 
профсоюзная отчетно-выборная 
конференция. На ней была озву-
чена значимая для работников 
новость – завод выплатит им две 
премии. Одну – в размере 10 тыс. 
рублей – вазовцы получат до конца 
нынешнего года за выпуск мил-
лионного автомобиля в новейшей 
истории предприятия, когда оно 
вновь обрело статус государствен-
ного. Другая – 14 тыс. – полагается 
по итогам второго полугодия.  
Эта премия будет выплачена в ян-
варе 2025 года.

АВТОВАЗ продолжает прием новых сотрудников. На заводе 
ждут всех, кто готов зарабатывать. В условиях постоянного 
увеличения коллектива предприятие гарантирует достойную 
зарплату и выполнение всех своих социальных обяза-
тельств перед работниками.

По основным рабочим АВТОВАЗа средняя зарплата перешагнула с января по ноябрь 2024 года 
отметку в 99 тыс., что на 36 % больше, чем в том же периоде 2023-го.

В Сбере клиент может подписать документы двумя способами: с помощью СМС-кода или токена. 
Тольяттинскому ИП было удобнее воспользоваться СМС, что он указал в заявке. Однако почему-то 
ему было предложено сделать это с помощью токена, который, к слову, не был выдан.

Предоставляем для начинающих предпринимателей 
(срок регистрации до трех лет) и самозанятых граж-
дан офисные помещения в аренду на льготных усло-
виях. Все офисы полностью оборудованы мебелью: 
столы, стулья, тумбочки, шкафы. При наличии предо-
ставляются оргтехника и компьютеры.

Преимуществами размещения являются:
• цена за квадратный метр 163 рубля (офис 13– 
14 кв. м обойдется вам всего в 2200 рублей в месяц, 
при этом не нужно вносить коммунальные платежи);
• круглосуточная охрана, система контроля доступа, 
видеонаблюдение;
• парковка;
• бесплатная уборка помещений;
• офисы оборудованы всем необходимым (мебель, 
кондиционеры, техника по запросу);
•бесплатное пользование учебным залом и перего-
ворной комнатой для проведения совещаний в рам-
ках лимита.

Помещения сдаются в трехэтажном здании по адресу 
б-р Королева, 13.
Все интересующие вопросы можно задать по телефону:  
8 (8482) 31-00-06, по почте: a.gorozhank@gmail.com

Также у предпринимателей и самозанятых Тольят-
ти есть возможность пройти бесплатное обучение 
по программе повышения квалификации «Основы 
предпринимательской деятельности». Более того, 
для жителей Тольятти доступны бесплатные семи-
нары и тренинги самой различной бизнес-тематики. 
Ознакомиться с расписанием мероприятий можно  
в официальной группе «ВКонтакте» vk.com/aertlt или 
в телеграм-канале t.me/aertlt. Интересующие вопросы 
по обучению можно задать по телефону 31-00-11.

Агентство экономического 
развития Тольятти  

объявляет конкурс на офисы  
по льготной цене

Не грози Сберу
Пытаясь открыть расчетный счет у себя в квартале

Сбер – крупнейшее российское кредитное 
учреждение, которое позиционирует себя как 
высокотехнологичный банк и флагман россий-
ской цифровизации. В маркетинговых матери-
алах декларируется, что клиентоориентирован-
ность – один из столпов его бизнеса, поэтому 
любые категории клиентов, в том числе малый 
бизнес, могут легко и просто пользоваться 
всеми предоставляемыми услугами. Однако 
практика показывает, что финансовый гигант 
не всегда справляется даже с самыми простыми 
задачами. «ПН» рассказывает историю тольят-
тинского предпринимателя, который совершил 
много попыток, но так и не смог использовать 
свой расчетный счет в Сбере.

Обращение в техподдержку и в отделе-
ние банка не помогло решить пробле-
му: сотрудники отделения на бульваре  
Кулибина, 6б, сослались на техниче-
ский сбой и отправили посетителей 
в центральный офис Сбера в Тольятти.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru
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Биорезорбируемый магние-
вый сплав – разработка ма-
териаловедов ТГУ. Благода-
ря способности этого сплава 

растворяться и утилизироваться ор-
ганизмом без вреда для здоровья был 
создан уникальный отечественный 
продукт – биорезорбируемый им-
плантат MgSorb. Помимо высокой 
биосовместимости, он обладает остео-
кондуктивным (способствующим об-
разованию кости) эффектом и имеет 
тенденцию подавлять распростране-
ние инфекции, что подтверждено экс-
периментальными исследованиями. 
В России биорезорбируемые маг-
ниевые имплантаты раньше не про-
изводились. На российский рынок 
«Медицинская торговая компания» 
поставляла изделия из Германии. В 
год проводилось более десяти тысяч 

операций с применением немецких 
имплантатов. С введением санкций 
поставки прекратились, и МТК об-
ратилась к разработкам российских 
научных школ, в итоге сделав свой 
выбор в пользу ТГУ. Тольяттинский 
госуниверситет основательно зани-
мается разработкой перспективных 
магниевых сплавов с 2010 года, когда 
ведущий ученый вуза D.Eng., про-
фессор Алексей Виноградов стал по-
бедителем конкурса мегагрантов по 
постановлению Правительства РФ  
№ 220. Материал магниевого имплан-

тата, который разработали материало-
веды вуза, положительно отличается 
от импортных аналогов значительно 
меньшим количеством легирующих 
элементов в своем составе. Кроме 
того, он существенно дешевле.

Испытание биорезорбируемого 
магниевого винта MgSorb на вырыва-
ние провели специалисты МТК. Для 

приложения растягивающей осевой 
нагрузки на изделие они использова-
ли специализированный испытатель-
ный стенд МЕГЕОН 03000В, который 
позволяет точно измерить силы, дей-
ствующие на винт в процессе выры-
вания. Нагрузка передавалась через 
головку винта MgSorb. Имплантат 
продемонстрировал высокую проч-
ность и надежность при условии на-
грузки 510 ньютонов (Н) = 52 кг.

– Когда винт вкручен, он должен 
фиксировать кости с определенным 
усилием. Если винт при приложе-

нии этого усилия будет вырываться 
из кости, то соединение костей на-
рушится, соответственно, лечение 
травмы будет либо идти некорректно, 
либо станет невозможным. Вырыв 
из кости может происходить по двум 
причинам. Первое – резьба непра-
вильной геометрии, и винт как бы вы-
скальзывает из кости. Второе – проч-
ность винта недостаточна, и одна его 
часть отделяется от другой с полным 
разрушением, – пояснил директор 
научно-исследовательского инсти-
тута прогрессивных технологий ТГУ 
Дмитрий Мерсон. 

Проведенные испытания подтвер-
дили эффективность применения 
биорезорбируемого магниевого вин-
та MgSorb в травматологии. 

– Реконструктивные вмешатель-
ства у пациентов с заболеваниями 
опорно-двигательного аппарата долж-
ны предусматривать использование 
надежных и проверенных средств 
фиксации. Появление биорезорбиру-
емых имплантатов из сплава магния 
открывает для нас новые возможно-
сти по оказанию медицинской помо-
щи, а индивидуальные особенности 
этого продукта во многом предопре-
деляют дальнейший хирургический 
прогресс. Отечественные биорезор-
бируемые имплантаты не имеют ана-
логов в мире и удовлетворяют самым 

высоким требованиям к качеству, – 
подчеркнул Евгений Сорокин, вице-
президент Российской ассоциации 
хирургов стопы и голеностопного су-
става, заведующий отделением ФГБУ 
«НМИЦ ТО им. Р. Р. Вредена».

Недавно с помощью магниевых 
имплантатов в России начали ле-
чить вальгусную деформацию стопы 
(Hallux Valgus). Это прогрессирую-

щее дистрофическое заболевание, 
при котором большой палец отклоня-
ется наружу, а в области его сустава 
образуется экзостоз, или «шишка». 
Заболевание причиняет боль, мешает 
ходьбе, пациенты с патологией не мо-
гут носить обычную обувь – все это 
приводит к снижению подвижности и 
нарушению психологического равно-
весия больного.

Как рассказал коммерческий ди-
ректор ООО «Медицинская торговая 
компания», врач травматолог-ортопед 
Максим Медведев, чаще всего этот 
недуг поражает женщин. Главный 
фактор возникновения заболевания – 
генетическая предрасположенность. 

Также на анатомические особенности 
стопы негативно влияют лишний вес 
человека и ношение слишком тесной 
или с высоким каблуком обуви – это 
приводит к неправильному распре-
делению нагрузки на стопу, вызывая 
тем самым смещение первого пальца 
наружу.

Максим Медведев отметил, что в 
лечении патологии в последние годы 
появился заметный прогресс.

– Одним из эффективных методов 
является использование биорезорби-
руемых имплантатов, которые помо-
гают восстановить нормальное поло-
жение первого пальца стопы, – сказал 
врач. – В ходе хирургического вмеша-
тельства имплантаты устанавливают-
ся в область сустава, выравнивая па-
лец и восстанавливая функции стопы.

Создание биорезорбируемых магни- 
евых имплантатов – флагманский 
продуктовый проект, с которым 
ТГУ в 2021 году вошел в программу 
«Приоритет-2030». Производство спиц 
и винтов из биорезорбируемого маг-
ниевого сплава, а также калиброванных 
прутков для их изготовления запущено 
в инновационно-технологическом пар-
ке университета в ноябре 2024 года. К 
выпуску инновационного продукта для 
медицины университет приступил уже 
в рамках ПИШ «Гибридные и комбини-
рованные технологии». Первая партия 
отечественных имплантатов из биоре-
зорбируемого магния уже поступила в 
медицинские учреждения страны.

Сообщается, что 
продукты пи-
тания в целом 
подорожали на 

8,4 %. Лидер повышения 
цен – сливочное масло: 
20,3 % по сравнению с сен-
тябрем 2023 года. Есть и 
обратный эффект: куры 
мороженые и охлажден-
ные якобы подешевели на 
15 %. Правда, в сентябре 
минувшего года их цена 
была на 135 % выше, чем 
в 2022 году, так что можно 
говорить, скорее всего, о 
падении спроса. Чуть по-
дешевел и сахар.

Стабильность демон-
стрирует куриное яйцо: 

+17 % в этом году по от-
ношению к прошлому, и 
такая же картина 2023-го к 
2022-му.

Переходим в сегмент 
непродовольственных то-
варов. Здесь лидер роста 
медикаменты – 15 % плю-
сом к сентябрю прошло-

го года. Немного отстали 
строительные материалы, 
слегка недотянув до 10 %. 
Однако с учетом того, что 
органы статистики собира-

ют информацию обо всей 
номенклатуре, а большин-
ство обывателей исполь-
зует лишь узкий перечень, 
можно констатировать 
– для тех, кто просто ре-
монтирует квартиру, подо-

рожание получилось более 
существенным.

Меньше всего цены 
выросли на ткани – всего  
на 1 %.

Переходим к рынку не-
движимости. И «первич-
ка», и «вторичка» в целом 
уверенно взяли высоту 

100 тыс. рублей за ква-
дратный метр. И если но-
востройки подорожали на 
23 %, то квартиры, бывшие 
в употреблении, выросли 
в цене на 28 %. Предпо-
сылки понятны: государ-
ство почти свернуло про-
граммы льготной ипотеки. 
Те, кто мог, постарались 
запрыгнуть в последний 
вагон уходящего поезда и 
успели взять деньги под 
сравнительно небольшой 
процент. А поскольку 
предложение ограниче-
но – цены тут же пошли 
вверх. Будет ли откат – 
пока неясно. Все замерли в 
ожидании.

Увидев, что подорожа-
ло, посмотрим на то, как 
выросли зарплаты. Сама-
растат оценивает средний 
заработок в январе-августе 
текущего года почти в 65 
тыс. рублей в месяц. Тра-
диционно хорошо чувству-
ют себя работники финан-
совой сферы: там зарплаты 
подбираются к 100 тыс. в 
месяц. В добыче полезных 
ископаемых можно зара-
ботать 98 тыс. рублей за 
месяц. Неплохо получают 
граждане из сферы IT и 
связи – 85 тыс.

Увы, уже традицион-
но не могут похвастаться 
большими зарплатами го-
стиницы и общепит – 37 
тыс. рублей, чуть лучше 
ситуация у риелторов и 
администраторов – 40 тыс. 
Остальные, как водится, 
где-то между верхней и 
нижней планкой.

Как с деньгами обстоит вопрос
Цены и зарплаты в Самарской области за девять месяцев 2024 года

По традиции в конце каждого квартала «ПН» 
обращает свое внимание на цены и зарплаты  
в нашем регионе. А тут как раз появились све-
жие данные региональной статистики –  
вышел очередной обзор Самарастата  
о социально-экономическом положении в об-
ласти в январе-сентябре текущего года. Пер-
вый спойлер: сливочное масло действительно 
подорожало, и существенно. Второй спойлер: 
однако куда более серьезный рост показывает 
квадратный метр жилья. Впрочем, обо всем  
по порядку.

Удивительную стабильность демон-
стрирует куриное яйцо: +17 % в этом 
году по отношению к прошлому, и 
такая же картина 2023 года к 2022-му. 
Ну а меньше всего цены выросли  
на ткани – +1 %. Радостно!

Лидер повышения цен – конечно же, 
сливочное масло: 20,3 % по сравнению 
с сентябрем 2023 года. Есть и обратный 
эффект: куры подешевели на 15 %.

изменение стоимости Продовольственных товаров, %
Сентябрь-2024  

к сентябрю-2023
Сентябрь-2023  

к сентябрю-2022

Продукты питания 108,4 105,7

Мясо и птица 100,7 116,0

из них куры охлажденные  
и мороженые 84,5 135,2

рыба и морепродукты 111,0 105,6

из них рыба мороженая  
неразделанная 104,1 105,5

Масло сливочное 120,3 99,8

Масло подсолнечное 107,4 93,6

Молоко и молочная продукция 110,4 98,4

Яйца куриные 117,9 117,2

Сахар-песок 96,0 107,2

Хлеб и хлебобулочные изделия 111,6 103,1

Крупа и бобовые 100,7 83,7

Макаронные изделия 103,6 91,8

Плодоовощная продукция, 
включая картофель 111,0 124,1

Алкогольные напитки 107,3 102,8

среднемесяЧная з/П По видам деятельности  
в январе-августе 2024 года, рублей

изменение стоимости неПродовольственных 
товаров, %

Сентябрь-2024  
к сентябрю-2023

Сентябрь-2024  
к сентябрю-2023

Ткани 101,9 101,2

Одежда и белье 103,3 102,7

Трикотажные изделия 104,7 103,5

Обувь 105,6 102,0

Моющие и чистящие средства 103,6 101,3

Табачные изделия 104,7 107,0

Телерадиотовары 105,9 90,8

Строительные материалы 109,8 103,7

Легковые автомобили 107,1 106,1

Бензин автомобильный 104,8 111,2

Медикаменты 115,2 105,5

Всего 64949

сельское, лесное хозяйство,
охота, рыболовство и рыбоводство 48664

добыча полезных ископаемых 98535

обрабатывающие производства 78241

обеспечение электрической энергией, 
газом и паром; кондиционирование воздуха 65606

водоснабжение; водоотведение, 
организация сбора и утилизации отходов, 
деятельность по ликвидации загрязнений

47806

строительство 57318

торговля оптовая и розничная; 
ремонт автотранспортных средств 
и мотоциклов

54128

транспортировка и хранение 68787

деятельность гостиниц 
и предприятий общественного питания 37378

деятельность в области 
информации и связи 85805

деятельность финансовая 
и страховая 95037

деятельность по операциям 
с недвижимым имуществом 40651

деятельность профессиональная, 
научная и техническая 81967

деятельность административная 
и сопутствующие дополнительные услуги 40114

государственное управление 
и обеспечение военной безопасности; 
социальное обеспечение

61166

образование 50634

деятельность в области здравоохранения 
и социальных услуг 55399

деятельность в области культуры, спорта, 
организации досуга и развлечений 66948

предоставление прочих видов услуг 53631

средние цены жилых Помещений разных тиПов, рублей за 1 кв. м
Первичный рынок Вторичный рынок

III квартал 2024 г. III квартал 2023 г. III квартал 2024 г. III квартал 2023 г.

Все типы квартир 125316 101364 108135 84037

в том числе:

квартиры низкого качества х х 66213 45347

квартиры среднего качества (типовые) 111467 93543 103432 77231

квартиры улучшенного качества 132349 106221 115503 89612

элитные квартиры 181769 143667 166476 123671

Имплантаты из магния проходят различные испытания, в том числе на скорость корро-
зии в физрастворе.

Испытания винта из биорезорбируемого магниевого сплава на стенде МЕГЕОН 03000В.

Уникальная отечественная разработка
Имплантат MgSorb, разработанный материаловедами ТГУ, положительно отличается от импортных аналогов
Биорезорбируемый имплан-
тат, разработанный специали-
стами Тольяттинского госу-
дарственного университета 
(ТГУ) и ООО «Медицинская 
торговая компания» (МТК), 
успешно прошел проверку  
на прочность.

Евгений Сорокин: «Появление биорезорбируемых 
имплантатов из сплава магния открывает для нас 
новые возможности по оказанию медицинской 
помощи, а индивидуальные особенности этого 
продукта во многом предопределяют дальнейший 
хирургический прогресс».

Проведенные испытания 
подтвердили эффек-
тивность применения 
биорезорбируемого 
магниевого винта MgSorb 
в травматологии. 
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– Как совершить покупку в 
интернет-магазине без риска 
для себя и своих близких? 
– Необходимо смотреть в нача-
ло адресной строки, есть ли бук-
вы http или https. Важно, чтобы 
были именно https – это значит, 
что сайт использует протокол 
с защищенным соединением 
и данные карты перехватить бу-
дет сложнее. 
Для совершения покупок в 
интернет-магазинах заведите 
отдельную карту и переводите 

на нее только те суммы, кото-
рые нужны для покупки. Даже 
если мошенники доберутся 
до данных карты, они не смогут 
украсть все деньги.

– Как отличить сайт-подделку 
от сайта-оригинала? 
– Мошенники, стараясь обма-
нуть пользователя, регистриру-
ют доменные имена, максималь-
но похожие на оригинал. Как 
правило, имя поддельного сай-
та лишь одной-двумя буквами 

отличается от оригинального. 
Далее на эти адреса «заливают-
ся» полные визуальные копии 
настоящего сайта, и начинается 
мошенничество. 
Меры предосторожности: вни-
мательно вводите адрес сайта. 
Посмотрите на даты и публи-
кации сайта. На поддельных 
сайтах даты, как правило, уже 
неактуальны, новости просроче-
ны, практически никогда не ука-
зываются контакты, нет формы 
обратной связи либо она не ра-
ботает.  

– Мне позвонили из страховой 
кампании и сказали, что нуж-
но поменять полис. Я положи-
ла трубку.
– И это правильно. Звонки от 
якобы страховых кампаний 
– новый вид мошенничества, 
способ заполучить ваши данные 
и похитить сбережения. Поли-
сы ОМС для граждан России 
действуют бессрочно. Менять 
бумажные или пластиковые до-

кументы на электронные тоже 
не нужно. Если же вам позвони-
ли, положите трубку, не ведите 
диалог. Запомните! Мошенники 
– хорошие психологи, которые 
научены входить в доверие.  

– Какие меры предосторожно-
сти необходимо соблюдать? 
– Никому и никогда не сооб-
щайте пин-код и CVV-код (код 
с обратной стороны) вашей бан-
ковской карты. Сотрудник бан-
ка или другого государственно-
го кредитного органа не будет 
спрашивать у вас эти данные.
Если вам позвонили и сообщи-
ли, что ваша карта заблокиро-
вана, родственник попал в беду, 
необходимо пополнить баланс 
чужого счета, вам полагается 
компенсация, вам ошибочно 
переведены средства и необхо-
димо их вернуть – это орудуют 
мошенники. 
Не дайте себя обмануть! Позво-
ните по номеру 02 или 102 и со-
общите о мошенничестве. 

– Владимир, наш первый 
и очевидный вопрос: где вашу 
продукцию может увидеть и 
воспользоваться ею потреби-
тель?

– Мы существуем уже 11 лет. 
Наше первое оборудование – 
мультимедийные модули, кото-
рые стояли в торговых центрах 
и транслировали рекламный 
контент. А первым заказчиком 
наших информационных терми-
налов был технопарк «Жигулев-
ская долина». Именно там нам 
помогли открыть такую нишу, 
как терминалы самообслужива-
ния. Эту технику удобно ставить 
в офисных и бизнес-центрах, на 
различных объектах социально-
го обслуживания: в налоговой 
службе, социальном фонде, по-
ликлиниках. Ее предназначение 
– предоставить людям макси-
мально полную информацию о 
самой организации, об услугах, 
которые это учреждение оказы-
вает, помочь посетителям сори-
ентироваться. Важно, что обору-
дование было адаптировано под 
инклюзивную среду, чтобы им 
могли без проблем пользоваться 
инвалиды. 

– Где сейчас кроме «Жигу-
левской долины» установле-
ны ваши терминалы?

– В Самарской области ими 
оснащены отделения Социаль-

ного фонда России, музеи и 
театры. Продолжая двигаться 
по пути развития, мы увидели 
широкие перспективы на рынке 
интерактивного оборудования 
для образовательных учреж-
дений. И в этом направлении 
сегодня активно сотрудничаем 
с Москвой и некоторыми рос-
сийскими регионами.

У нас есть собственная за-
патентованная разработка – 
мобильный интерактивный 
кульман. Это оборудование вос-
требовано в инженерных клас-
сах столицы. Другой продукт 
«Просигмы» – интерактивные 
панели – отлично работает вме-
сто обычных классных досок. 
Нельзя не вспомнить и о сен-
сорных столах – эта разработка 
прекрасно подходит для дет-
ских садов и младших школь-
ных классов. На таких столах 
установлен не только обучаю-
щий интерактивный контент, но 

и развлекательно-обучающий: 
специальные программы для 
занятий с логопедами, психоло-
гами, дефектологами.

– «Просигма» сотрудни-
чает с педагогами, чтобы ваш 
продукт был качественным?

– У нас имеется собственное 
программное обеспечение, ко-

торое называется SigmaMedia. 
Это модульная программная 
платформа для установки на 
информационные терминалы. 

Она создана в виде конструк-
тора, где даже не программист 
может создать свою презента-
цию, загрузить ее на терминал 
и управлять. Во всем, что ка-
сается образовательных проек-
тов, мы работаем с партнерами 
– компаниями, которые уже не 
один десяток лет занимаются 
разработкой специальных мето-

дик, которые потом переводят в 
программное обеспечение.

«Просигма» создает аппа-
ратную часть, в которой удобно 
работать, которая долговечна 
и на которую можно устанав-
ливать сотни программ от раз-
личных производителей, не за-
цикливаясь на каком-то одном 
конкретном, в том числе ино-
странном продукте.

– А где располагается 
ваша компания и где собира-
ют оборудование? Многие до 
сих пор уверены, что подоб-
ные продукты делают толь-
ко в Китае, и потом в России 
лишь прикрепляют шильдик с 
названием.

– Вначале мы тоже зака-
зывали в Китае практически 
полностью собранное оборудо-
вание. Но постепенно взялись 
локализовывать комплектую-
щие. Начали с корпуса, разра-
ботали собственную оснастку. 
Стали делать алюминиевый 
профиль. Искали местных по-
ставщиков. Хотя, конечно, 
часть компонентов, особенно 

когда речь идет о микроэлек-
тронике, до сих пор проще и 
дешевле закупать в Поднебес-
ной, так как некоторые детали 
в России либо не производят-
ся, либо они очень дорогие и 
применяются, как правило, в 
оборонной промышленности.

В 2017 году компания по-
лучила крупный заказ, и ей по-
требовалось новое просторное 
производственное помещение. 
Мы переместилась в бизнес-
парк «Подсолнухи». К сло-
ву, вы даже не представляете, 
сколько небольших компаний 
Тольятти сегодня остро нуж-
даются в помещениях порядка 
1000 квадратных метров, кото-
рые можно использовать для 
развертывания производства. 
На протяжении многих лет 
более-менее подходящие по-
мещения были заточены под 
торговые и складские площа-
ди. В итоге дефицит привел в 
скачкообразному росту арен-
ды. Если еще пару лет назад 
аренда квадратного метра цеха 
стоила 50–200 рублей в месяц, 
то сегодня пригодные помеще-
ния обходятся в среднем 600 
рублей за метр. Это без учета 
электричества, отопления и 

прочих коммунальных расхо-
дов. И такой рост в итоге ощу-
тимо влияет на конечную цену 
любого продукта.

– Так, может, пора по-
лупустые торговые центры 
вновь приспосабливать под 
заводские цеха?

– Отчасти этот процесс уже 
начался. Один из торговых цен-

тров на Приморском бульваре 
уже переоборудуют под новые 
цели. Однако это дело дорогое 
и хлопотное.

– Какой продукт «Просиг-
мы» является самым востре-
бованным?

– Это мобильный интерак-
тивный кульман и интерактив-
ные панели для сферы обра-
зования. Их активно покупает 
Москва, которая оснащает ими 
новые образовательные учреж-
дения.

– А для местных школ ваше 
интерактивное оборудование 
разве не закупается?

– Мы не заметили у регио-
нального министерства обра-
зования стремления работать с 
областными производителями 
такого оборудования. Хотя гу-
бернатор дал ориентир на мест-
ные компании.

Почему-то даже для новых, 
самых современных школ у нас 
приобретается устаревшее обо-
рудование по завышенной цене. 
При этом мы готовы предоста-
вить наши машины для тести-
рования, в качестве пилотного 
проекта бесплатно оснастить 

местную школу, чтобы показать 
все преимущества. 

– Многие сталкивались 
с такой ситуацией: в хол-
ле поликлиники стоит вир-
туальный киоск, с помощью 
которого посетители долж-
ны самостоятельно записы-
ваться на прием к врачам. Но 
часто это оборудование не 
работает. В почтовых отде-
лениях также постоянно не 
работает электронная оче-
редь. В чем причина?

– Как правило, произво-
дители такого оборудования 
несут за него ответственность 
в течение года гарантии. Пост-
гарантийное сервисное обслу-
живание не предусмотрено в 
договорах купли-продажи. Эти 
расходы ложатся на эксплуа-
танта, то есть поликлиники, 
почты и прочие организации. 
Практика показывает, что эти 
учреждения предпочтут потра-
тить средства на более насущ-
ные нужды, нежели на ремонт 
интерактивного оборудования.

– Участвует ли «Просиг-
ма» в каких-либо государ-
ственных программах?

– Считаю, что для поддерж-
ки инновационных компаний 
требуется комплексный подход. 
Наглядным примером можно 
считать историю компании ICL 
из Татарстана. Она производит 
ноутбуки и моноблоки. Сначала 
делали продукцию только для 
своего региона, потом вышли на 
федеральный уровень и сейчас 
уже поставляют по всей Рос-
сии. Для компании республика 
стала якорным заказчиком. В 
процессе становления произ-
водитель мог рассчитывать на 
госзаказ, а значит, набирать ка-
дры и планировать закупки. К 
сожалению, такая практика в 
Самарской области пока не рас-
пространена.

В 2024 году специалистами АО 
«ПО КХ г.о. Тольятти» проведены 
мероприятия в рамках утвержден-
ной инвестиционной программы по 
водоотведению Центрального и Ком-
сомольского районов Тольятти. Так, 
в июне для предотвращения угроз 
техногенного характера, аварийных, 
чрезвычайных ситуаций и террори-
стических актов территория очист-
ных сооружений ливневых стоков 
на улице Коммунистической, 122, 

оборудована комплексом системы 
видеонаблюдения – установлено 22 
камеры.

Установка системы видеонаблю-
дения и ее использование являются 
эффективным способом контроля за 
соблюдением надлежащего порядка. 
В целях исключения подтопления в 
районе Детской многопрофильной 
больницы (улица Лесная и Автоза-
водское шоссе) для перекачки дожде-
вых сточных вод закончены проект-
ные работы по строительству новой 
ливневой насосной станции (ЛНС № 
5). В настоящий момент определена 
подрядная организация для выпол-
нения строительно-монтажных работ 
по строительству насосной станции. 

Реализация данного проекта направ-
лена на реконструкцию сетей ливне-
вой канализации Центрального райо-
на Тольятти и является социально 
значимым объектом города.

АО «ПО КХ г. о. Тольятти» улуч-
шило технологическую дисциплину, в 
течение года проведены мероприятия 
по модернизации устаревшего обору-
дования: выполнены работы по заме-
не устаревших и отслуживших свой 
срок задвижек новыми усовершен-
ствованными затворами Ду-800 мм  

на ЛНС № 1 (улица Баныкина, 45);   
проведены работы по замене насосно-
го оборудования на ЛНС № 2 (улица 
Коммунистическая, 122); осущест-
влен капитальный ремонт участка 
сети водопровода по улице  Мичури-
на. Проведена замена чугунной тру-
бы с физическим износом 95 % тех-
нологически усовершенствованной 
полиэтиленовой трубой. Результатом 
проведенных работ обеспечено каче-
ственное и бесперебойное водоснаб-
жение жилых домов частного сектора 
Центрального района Тольятти.

АО «ПО КХ г.о.Тольятти» обслу-
живает 5897 опор уличного освеще-
ния. В 2024 году за счет собственных 
средств осуществлена замена уста-

ревших светильников новыми свето-
диодными в количестве 1255 штук в 
Комсомольском и Центральном рай-
онах города на улицах Родины, Ком-
зина, Победы, Карла Маркса, Комму-
нистической, Комсомольском шоссе. 
Проведение модернизации уличного 
освещения позволяет снижать объем 
потребления электроэнергии и повы-
шает качество освещенности дорог, 
что влияет на создание комфортных 
условий для жителей Тольятти.

В течение года для решения про-
изводственных задач АО «ПО КХ  
г. о. Тольятти» обновляло свой авто-
парк. Компания дополнительно при-
обрела спецтехнику: бортовую «Га-
зель», автогидроподъемник на шасси 
КАМАЗ, экскаватор-погрузчик и ав-
томобиль «ГАЗ-Садко».

«Приобретение новых автомоби-
лей – залог мобильности работников. 
Круглый год, независимо от сезона и 
погодных условий сотрудники компа-
нии выезжают на аварийные объекты, 
и от того, насколько они обеспечены 
спецтранспортом, зависит оператив-
ность и полнота выполнения рабочих 
задач, эффективность деятельности 
общества в целом, – отметил гене-
ральный директор Сергей Крымцев. 
– В АО «ПО КХ г. о. Тольятти» тру-
дятся 86 человек. Считаю, что резуль-
тативность трудового коллектива 
оценена высокими наградами адми-
нистрации и Думы городского округа 
Тольятти, министерства энергетики и 
жилищно-коммунального хозяйства 
Самарской области, губернатора Вя-
чеслава Андреевича Федорищева».

Сработали эффективно
АО «ПО КХ г.о. Тольятти» подводит итоги работы за 2024 год
АО «ПО КХ г.о. Тольятти» со-
общает об итогах работы  
в 2024 году. В первую очередь 
стоит отметить отличные фи-
нансовые показатели предпри-
ятия – за девять месяцев года 
размер чистой прибыли соста-
вил 60,9 млн рублей. Впрочем, 
и по другим направлениям 
компании есть чем гордить-
ся. Высокую эффективность 
деятельности и прекрасные 
производственные показатели 
обеспечивают все структурные 
подразделения предприятия. 

Независимо от сезона и погодных условий сотрудники компании выезжают на аварийные 
объекты, и от того, насколько они обеспечены спецтранспортом, зависит оперативность  
и полнота выполнения рабочих задач, эффективность деятельности общества в целом.
Сергей Крымцев: «Приобретение новых автомобилей – залог мобильности работников. 
Круглый год независимо от погодных условий сотрудники компании выезжают на аварийные 
объекты, и от того, насколько они обеспечены спецтранспортом, зависит оперативность  
и полнота выполнения рабочих задач, эффективность деятельности общества в целом».

Владимир Бураков: «Почему-то даже для новых, самых современных школ у 
нас приобретается устаревшее оборудование по завышенной цене. Мы же гото-
вы предоставить наши машины для тестирования, в качестве пилотного проекта 
бесплатно оснастить тольяттинскую школу, чтобы показать все преимущества».

В 2024 году за счет собственных средств осуществле-
на замена устаревших светильников новыми свето-
диодными в количестве 1255 штук на улицах Родины, 
Комзина, Победы, Карла Маркса, Коммунистической, 
Комсомольском шоссе.

Наши самые востребованные продукты – это 
мобильный интерактивный кульман и интер-
активные панели для сферы образования.

Мы не заметили у регионального министер-
ства образования стремления работать  
с областными производителями такого обо-
рудования. Хотя губернатор дал ориентир  
на местные компании.

Владимир Бураков, компания «Просигма»:
«Тольятти не хватает производственных площадей для малого и среднего бизнеса»

Тольяттинская компания «Просигма» заявляет себя 
как отечественный производитель интерактивного 
мультимедийного оборудования, а «ПН» очень ценит 
истории успеха, случившиеся в нашем городе. На ми-
нувшей неделе мы поговорили с коммерческим дирек-
тором компании Владимиром Бураковым о важном: 
какая продукция наиболее востребована, почему при-
шло время отдать полупустые торговые центры под 
цеха и что стоит позаимствовать Самарской области  
у Татарстана.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Прокуратура разъясняет
Осторожно, поддельные сайты и телефонные мошенники
Прокуратура Централь-
ного района Тольятти 
провела горячую линию. 
По ее итогам разъясне-
ния о мерах предосто-
рожности при покупках  
в интернете, пользовании 
банковскими картами 
и общении по телефону 
дает старший помощник 
прокурора района Ксения 
Семенова.

Лицензия ЛО-63-01-002759 выдана Министерством здравоохранения Сам обл., 21.08.2014 г. Реклама.
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стать  
луЧшей версией себя
Вообще, Chery со своими ре-
формами как-то утомили, если 
честно. Оригинальный Tiggo 4 
дебютировал еще в далеком 
2019-м, позже пережил глубо-
кий рестайлинг и получил к на-
званию приставку Pro. А теперь 
пережил еще один глубокий ре-
стайлинг, но лишился пристав-
ки Pro в названии. И буквально 
на следующий день после того, 
как я вернул тестовый авто-
мобиль, в почту упал релиз от 
пиарщиков марки: «Chery про-
ведет перезагрузку в 2025 году 
и планирует полностью обно-
вить свой модельный ряд. Ожи-
даются обновленные версии и 
рестайлинги седана Arrizo, го-
родского кроссовера Tiggo 4 и 
семейных кроссоверов Tiggo 7 
Pro Mmax и Tiggo 8 Pro Max».

Получается, текущая итера-
ция – это не предел и не конец, 
будет еще. Почему это плохо: 
плодя бесконечные сущности, 
китайцы создают лишнюю го-
ловную боль работникам серви-
са. Машины от модельного года 
к модельному году порой не 
принципиально, но меняются 
технически, а обновление ката-
логов запчастей за переменами 
не поспевает.

Такое ощущение, что поли-
тика наших новых братьев по 

оружию – клепать очень много 
одноразовых вещей, постгаран-
тийная жизнь которых не про-
думана и вообще как будто не 
закладывается в план. Один раз 
продали – и хватит, чего вам 
еще? Берите новый рестайлинг 
рестайлинга реформированно-
го обновления.

новые китайские лекала
Поменялось, если вдуматься, 
много всего. Машине полно-
стью перелопатили фронталь-
ную часть, чуть менее ради-
кально обошлись с кормой. 
Интерьер, на первый взгляд, 
затронули в меньшей степени. 
Там теперь унифицированная 
со «старшими» Tiggo сдвоенная 
медиапанель, преимуществен-
но сенсорный (убил бы) пульт 
управления климатом и нефик-
сируемый джойстик АКПП. 
На его место я бы вернул клас-
сическую «кочергу» PRNDS с 

версии 2019 года, только кто ж 
меня спросил.

Весь салон – и спереди, и 
сзади – скроен не по китайским 

лекалам: сюда без вопросов по-
мещаются люди с длинными 

ногами. Более того, делают они 
это с комфортом даже в зимних 
пуховиках. Очень большое до-
стижение как для китайских 

вендоров в 2024-м: в этот Chery 
я пересел из другого Chery. И, 
несмотря на родство, автомо-
били – небо и земля. В другом 
Chery за трое суток я не нашел 
оптимальной посадки за рулем: 
или правой коленкой упираешь-
ся в консоль, или отодвигаешь-
ся максимально – но тогда не 
достаешь до педалей. А левым 
локтем стабильно упираешься 
в дверную карту. Короче, эрго-
номика уровня «геморрой», а в 
Tiggo 4 – по-людски. И спере-
ди двое рослых мужчин локтя-
ми не толкаются, и назад сесть 
могут – там нормально даже в 
шапке с помпоном. И по шири-

не запас, и по высоте, да и ноги 
можно слегка подвытянуть.

А вот багажник подводит 
– всего 340 литров по умолча-
нию. Как показывает практика, 
более-менее нормальная жизнь 
начинается с 400 – без лишних 
телодвижений влезет комплект 
колес на пятнадцать дюймов. 
Но вот незадача: здесь колеса 
минимум «семнадцатые», а то и 
R18 (для извращенцев). Так что 
переобуваться весной и осенью 
– или спинку дивана склады-
вать, или колеса везти на шино-
монтаж в прицепчике. Короче, 
впритык такого багажника. И 
даже, наверное, мало. Да что 

там, моя сумка формата А3 за-
нимает треть пространства. Не 
багажник, а второй бардачок.

Chery  
здорового Человека
Ну и не растекаясь мыслью по 
древу, сразу, наверное, к выво-
дам. Из всего, что есть вообще – 
не только у Chery, а на рынке в 

принципе, – Tiggo 4 бесит мень-
ше других. Он какой-то весь по-
людски сделанный, как будто 
Skoda Karoq перед тобой (толь-
ко без багажника). Нормальная 
высадка-посадка без пачкоты 
штанов (двери прикрывают по-
роги). Есть обогревы всего и 
вся – причем не для галочки: 
обогрев ветрового, например, 
весьма шустрый, слой наледи с 
него сходит за то время, пока я 
делаю ту вещь, о которых пред-
упреждает Минздрав. 

Внутри нормально места. На 
ходу – неплохо с шумкой. По 
крайней мере, в другом Chery 
(там вообще позор и дно, как-
нибудь расскажу), из которого 
я пересел в этот Chery, за пол-
часа диалога у меня садится 
голос – настолько приходится 
бороться с шумом от колес. А 
тут – не самая дорогая машина, 
скажем прямо, а изоляция до-
стойнее «корейцев» недавнего 
прошлого. «Походка» ровная. 
На «семнадцатых» колесах и 
мелочь дорожную нормально 
глотает, и на лежачих полицей-
ских не отстукивает. Но «восем-

надцатые» ему точно не нужны 
– плавность хода убьют на раз-
два. Еще, как вы помните, и в 
багажник не влезут.

Мотор – самое лучшее, что 
Chery удалось в этом поколе-
нии. Очередное 1,5 турбо, но 
хорошее: напор, натиск – 150 
сил и 210 Н*м момента на тон-
ну четыреста сухой массы хва-

тает с запасом. «Робот» туповат, 
конечно, в пробочном режиме 
пинается, скачет между I и II, 
не может определиться, выбе-
шивает характерными вибра-
циями. Немцы и все остальные 
это победили не позже 2012-го, 
китайцам еще только предстоит 
освоить эти забытые техноло-
гии предков. Если они вообще 
собираются работать над ошиб-
ками, а не клепать рестайлинг 
рестайлинга с новым дизайном 
снаружи, но без перемен по 
сути.

Впрочем, это все мелочи. 
Глобально Tiggo 4 может при-
бешивать, но, повторюсь, не 
бесит. CarPlay только все время 
отваливается от медиасистемы. 
Но это, пожалуй, самое сквер-
ное. В остальном, если смотреть 
вот этот размер, то четвертый 
Tiggo представляет наиболь-
ший интерес на сложившемся 
рынке. Особенно с оглядкой на 
цены: вилка – 2,3–2,6 млн. За 
такие деньги сейчас конкурен-
тов почти нет, и кроссовер смо-
трится максимально интересно. 
Можно брать.

Почему все так его хотят?
Разбираемся во всех нюансах обновленного кроссовера Chery Tiggo 4

Четвертый Tiggo рвет все чарты: который год стабиль-
но входит в топ-10, а то и топ-5 российского рынка.  
В минувшем ноябре даже, на минуточку, стал самой 
продаваемой иномаркой: 1164 штуки за 47-ю неделю 
года. Но то, конечно, не наш пациент – он только вы-
шел, дилеры избавляются от складских запасов доре-
форменной модели. Что там у него за реформы и стоят 
ли они переплаты? В вопросе разбирался приглашен-
ный автор «ПН» и автообозреватель ресурса 66.RU 
Кирилл Зайцев. Текст написан для уральского издания 
и любезно предоставлен нам для перепечатки.

В этот Chery я пересел из другого Chery.  
И, несмотря на родство, автомобили – небо  
и земля. В другом Chery за трое суток я не на-
шел оптимальной посадки за рулем. Тут же все 
по-людски. Спереди двое рослых мужчин не 
толкаются локтями и назад сесть могут – там 
нормально даже в шапке с помпоном. И по 
ширине запас, и по высоте, да и ноги можно 
слегка подвытянуть.

Такое ощущение, что политика наших новых 
братьев по оружию – клепать очень много 
одноразовых вещей, постгарантийная жизнь 
которых не продумана и вообще как будто  
не закладывается в план. Один раз продали –  
и хватит, чего вам еще? Берите новый рестайлинг 
рестайлинга реформированного обновления.

Кирилл Зайцев
gazetapn@mail.ru
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Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!
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На вопросы отвечает елена Петрушова, руководитель правового отдела ТПП г. Тольятти

Когда в процедуре банкрот-
ства у должника могут за-
брать единственное жилье?
Как правило, на единственное 
жилье должника и его семьи не 
может быть обращено взыскание.
Однако Верховный суд РФ разъ-
яснил, что наличие в собствен-
ности должника только одного 
жилого помещения не исключа-

ет возможности его взыскания, 
если его размеры превышают 
разумные и достаточные для удо-
влетворения потребности долж-
ника в жилище.
Если суд квалифицирует жилье 
как роскошное, то исполнитель-
ский иммунитет в отношении 
единственного жилья применен 
не будет, а имущество должника 
будет подлежать реализации. 
При обращении взыскания на 
единственное жилое помещение 
гражданина-должника суд учи-
тывает следующее:
• должник и его семья не должны 
остаться без жилья, а площадь 
должна быть не меньше, чем 
предусмотрено нормами предо-
ставления жилья на условиях 
социального найма и в пределах 
того же поселения, где эти лица 
проживают;

• соотношение рыночной стои-
мости жилого помещения с вели-
чиной долга;
• ухудшение жилищных условий 
вследствие отказа гражданину-
должнику в применении ис-
полнительского иммунитета не 
должно вынуждать его к изме-
нению места жительства (посе-
ления).
В рамках процедуры банкротства 
определен порядок обращения 
взыскания на роскошное жилье 
должника:
1) вопрос о приобретении за-
мещающего жилого помещения 
гражданина-должника выносится 
на обсуждение собрания кредито-
ров, где обсуждаются вопросы:
• наличие у жилья признаков из-
лишнего;
• экономическая целесообраз-
ность реализации жилого поме-

щения для погашения требова-
ний кредиторов;
• условия, на которых должнику 
будет приобретено замещающее 
жилье, и требования, которым 
такое жилое помещение должно 
соответствовать;
2) арбитражный суд утверждает 
условия и порядок предоставле-
ния замещающего жилья;
3) должнику предоставляется 
замещающее жилое помещение 
вместо реализуемого в счет по-
гашения его обязательств.
Замещающее жилье может быть 
предоставлено (приобретено) кре- 
дитором должника или финан-
совым управляющим. При этом 
право собственности должника 
на имеющееся у него жилое поме-
щение прекращается не ранее воз-
никновения права собственности 
на замещающее жилье.

Согласно 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)»
все физ. лица имеют законное право объявить  
о банкротстве и списать кредитные долги.

банкротство – Это выход!

Три года назад ре-
цензенты откры-
ли для себя и, на-
деемся, для вас, 

это прекрасное местечко. 
Семейное, а-ля «совет-
ское» кафе так запало нам 
в душу, что мы включили 
его в топ-10 лучших заведе-
ний, которые мы посетили 
за 2022-й, а затем искренне 
скучали, мечтая вернуться 
в этот «музей СССР» и об-
разчик поварского мастер-
ства. Преддверие новогод-
них праздников – самое 
удачное время для испол-
нения мечты. И вот неза-
долго до наступления Года 
змеи мы вновь распахнули 
двери «Главпельменя».

Надо сказать, что ре-
цензенты волновались за 
это заведение. Несмотря 
на то, что в целом рынок 
тольяттинского общепита 
показал за последние годы 
небольшой рост, некоторые 
даже обласканные нашей 

рубрикой кафе и столо-
вые все-таки не сдюжили 
и приказали долго жить. 
Да и помещение, в котором 
расположен общепит, не 
раз меняло вывески, а то и 
простаивало без дела.

Все тревоги улетучи-
лись, как только мы уви-
дели большого мужчину, 
«охраняющего» огромный 
ростовой портрет Влади-
мира Ильича. Этот коло-
ритный сотрудник вос-
седал у ног вождя и три 
года назад, да и в целом, на 
первый взгляд, интерьер 
«Главпельменя» совсем не 
изменился. Хотя нет! Вот и 
новшество – рамка на сте-
не, а в ней под стеклом вы-
резка с нашей хвалебной 
статьей. И на другой стене 
еще одна рамка, но уже с 
вырезкой топ-10 от 2022 
года. Рецензентам стало 
очень приятно.

«Успели-успели! До-
брый день, – засуетилась 

хозяйка, заметив наше по-
явление. – Еще не все съели. 
У нас сегодня харчо, тык-
венный суп-пюре, домаш-
ние пельмени и митболы 
из ягненка. Но ягнятина – 
это на любителя, так что у 
нас еще много чего мясно-
го. Выбрали?»

Замечательные пельме-
ни от «Главпельменя» ре-
цензенты уже ели, поэтому 
на второе был выбран биф-
штекс под яичным желт-
ком. Хозяйка предложила 
доукомплектовать его ри-
сом и подливой. Из супов 
нам больше приглянулся 
ярко-оранжевый тыквен-
ный, а в качестве закуски 
мы попросили свекольный 
салат. Вместе с компотом 
такой набор стоил 360 ру-
блей на человека.

Пока мы ждали заказ, 
помещение начало запол-
няться. Сначала появи-
лась небольшая компания 
солидных громогласных 
мужчин, затем стайка не 
менее громких приятных 
дам. С каждым входящим 
хозяева здоровались по 
имени, и по разговору мы 
поняли, что все прибыв-
шие – служители театра 
«Колесо». С их появлени-
ем в обеденном зале сдела-
лось еще уютнее.

Ну а что с едой? Тут 
все предсказуемо: «Глав-
пельмень» держит планку 
качества, поэтому все без 
исключения блюда заслу-
живают наивысшей оцен-
ки. Но особенно хороши 
были тягучий и яркий на 
вкус тыквенный крем-суп 
и, неожиданно, гарнир. 
Казалось бы, всего лишь 
рис, но он, очень мелкий и 
длиннозерный, был как-то 
так необычно сварен, что 
рецензенты запомнили его 
даже сильнее, чем велико-
лепный бифштекс, наи-
вкуснейший салат и аро-
матный компот.

Кафе «Главпельмень»

Приятное в рамочке

пельмени «Семейные» – 
150 рублейс 10.00 до 16.00

нетУшакова, 36

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

Когда-то кафе «Гам-
бринус» было весе-
лым бойким ме-
стом, в котором 

собиралась музыкальная 
молодежь и под дешевые, 
но крепкие напитки слу-
шала выступления тольят-
тинских рокеров гараж-
ного разлива. Было это 
очень давно, и кризисы 
разных лет убили «рок-
н-ролльный» формат, на 
смену которому пришел 
формат «дискотечный». 
Но и он не прожил долго. 
Теперь же в «Гамбринусе» 
скучно, но стабильно.

Кафе перестало заигры-
вать с развлекательными 
направлениями и стало 
просто кормить рабочий 
и офисный классы трудя-
щихся. Из музыки тут те-
перь только дешевая попса 
через колонку, и даже не-
сколько мрачные, но все 
же красивые оригиналь-
ные бревенчатые стены за-

крыли гипсокартоном, по-
крыв его заурядной серой 
штукатуркой. Почти все 
пространство обеденного 
зала заставлено диванами 
с высоченными спинками, 
чтобы в обеденный пере-
рыв поместилось как мож-
но больше едоков.

И знаете что? Едоков 
в «Гамбринусе», действи-
тельно много. В час дня, 
когда рецензенты решили 
навестить кафе впервые с 
2018 года, нашелся лишь 
один свободный стол, да и 
то в самом неуютном углу. 
На нем обнаружилось 
меню, изучив которое, мы 
принялись ждать офици-
антку. Но она не шла, и 
скоро стало ясно, что де-
вушка просто не видит нас 
за спинками соседних ди-
ванов. Пришлось посылать 
сигналы о своем существо-
вании.

Когда барышня нако-
нец нашла рецензентов, 

мы попросили подать не-
обычный, судя по описа-
нию, салат «Цада», но он 
кончился, и пришлось до-
вольствоваться винегре-
том. К счастью, гороховый 
суп с копченостями был 
в наличии, как и мясо по-
казахски, про которое офи-
циантка пояснила, что это 
самостоятельное блюдо, и 
гарнира оно не требует. 

Ждали недолго: салат 
и суп появились на столе 
одновременно. Винегрет 
и не порадовал, и не разо-
чаровал. Обычный, мо-
жет, слегка суховатый, он 
елся без энтузиазма, но 
и не через силу. А вот суп 
удивил огромным количе-
ством разных колбасных 
изделий, порубленных в 
похлебку. Рецензенты на-
считали три разных вида 
колбасы, ветчину и соси-
ски. Было вкусно и очень 
питательно, но наедались 
мы зря.

Зря, потому что мясо 
по-казахски оказалось про-
сто огромным блюдом, со-
стоящим из пяти больших 
кусков отварного мяса, 
нескольких картофелин 
и целой колоды из листо-
вого теста. И все это было 
засыпано такой несметной 
горой вареного лука, что 
рецензенты полминуты 
разгребали его, прежде чем 
добраться до сути. В итоге 
можно сказать следующее: 
картошка – просто кар-
тошка, мясо – неплохо, но 
несколько жирновато, а вот 
тонкое листовое тесто, как 
выяснилось, очень вкус-
ная штука. Однако у этого 
блюда есть очевидный не-
достаток – мощное, долгое 
и не слишком приятное 
луковое послевкусие. Из-
за него к цене обеда в 500 
рублей добавилась стои-
мость жвачки, с помощью 
которой мы пытались про-
гнать устойчивый дух.

Кафе «ГамбринУС»

Здесь луком пахнет

мясо по-казахски –  
250 рублейс 12.00 до 1.00

61-95-35мурысева, 54б


